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СВИРСК
В Свирске ведется строительство стадиона «Ангара». Как сообщил началь-
ник муниципального учреждения «Департамент единого заказчика» 
Валерий Быков, предстоит завершить монтаж футбольного поля размером 
105 на 80 метров, расширить систему водоотвода. Кроме того, закуплены и 
будут установлены трибуны для зрителей. Стоимость работ на спортивном 
объекте составила 7 млн рублей. Планируется, что к осени он будет серти-
фицирован в соответствии с требованиями. На новом стадионе планирует-
ся проводить спортивные мероприятия городского и областного уровней.

Людмила Шагунова

БОДАЙБИНСКИЙ РАЙОН
В Бодайбинском районе на подготовку школ к новому учебному году будет 
выделено более 61 млн рублей из местного бюджета. Как рассказал мэр тер-
ритории Евгений Юмашев, на эти средства планируется реализовать целый 
комплекс ремонтных работ в школах и детских садах, а также осуществить 
первый этап строительства школы в поселке Мамакан.
– В ряде учреждений будут установлены пластиковые оконные блоки и про-
веден ремонт спортивных залов, – пояснил Евгений Юмашев. – Кроме того, 
средства направим на ремонт кровель и фасадов, замену систем отопления 
и водоснабжения, осветительных сетей, ограждение территорий.

Анна Виговская

ЗИМА
Депутаты думы Зимы на внеочередном заседании приняли решение назначить 
проведение досрочных выборов мэра муниципалитета на 29 мая. Как сообщи-
ли в пресс-службе администрации города, депутаты сократили сроки избира-
тельных действий на одну треть. Напомним, бывший глава Зимы Владимир 
Трубников 1 марта 2016 года скончался от инфаркта на 46-м году жизни.

Людмила Шагунова

КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКИЙ РАЙОН
Медицинский поезд «Академик Федор Углов» с 8 по 18 апреля будет рабо-
тать на станциях ВСЖД в Казачинско-Ленском и Усть-Кутском районах. 
Врачи передвижного консультативно-диагностического центра принимают 
пациентов по следующему графику: 8 апреля – станция Кунерма; 9 и 10 
апреля – станция Улькан; 11 и 12 апреля – станция Киренга; 13 апреля – 
станция Небель; 14 и 15 апреля – станция Ния; 16, 17 и 18 апреля – станция 
Лена. Направление на консультацию в ПКДЦ можно получить в муници-
пальном учреждении здравоохранения. Прием участников и тружеников 
тыла Великой Отечественной войны проходит ежедневно с 11.00 до 13.00.

Юрий Юдин 

БРАТСК
В Братске ветеранам Великой Отечественной войны вручены свидетель-
ства на приобретение жилья. Как сообщили в пресс-службе администрации 
города, сумма по каждому сертификату составляет 1,2 млн рублей. Средства 
выделены в соответствии с указом президента Владимира Путина. На них 
ветераны и их родные смогут приобрести квартиры или дома. 

Людмила Шагунова

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
В ГУ МЧС по региону на этой неделе зафиксировано несколько случаев 
возгорания сухой травы вблизи населенных пунктов. На пульт дежурной 
охраны обратились жители деревни Бурдаковка Иркутского района и Шара-
Тоготского муниципального образования Ольхонского района. Как сообщает 
пресс-служба ведомства, в первом случае к месту ЧП был направлен расчет 
пожарно-спасательной части. В связи с труднодоступностью места проведена 
воздушная разведка с помощью беспилотного летательного аппарата. Фото и 
видеоданные, получаемые с борта беспилотника, позволили зафиксировать 
даже незначительные очаги пожара и скорректировать действие назем-
ных групп. Через несколько часов пожар был полностью ликвидирован. 
Сотрудники отдела надзорной деятельности выяснили, что в утренние часы 
местные жители видели в районе лесополосы автомобиль высокой прохо-
димости. В настоящий момент устанавливаются все обстоятельства, пред-
шествующие палу травы, и виновные лица. 
В Ольхонском районе пал травы был зарегистрирован у мыса Улан-Хан. Было 
установлено, что рабочие решили выжечь сухую растительность вокруг стро-
ительного вагончика. Однако водно-болотистая местность не дала распро-
страниться пожару на большую площадь. В отношении граждан был состав-
лен протокол для привлечения их к административной ответственности. 
Напомним, Агентством лесного хозяйства Иркутской области в этом году 
принято решение о переносе на осенний период профилактических выжи-
ганий сухой травы на всей территории региона. Весной все подобные воз-
горания в лесном фонде будут фиксироваться как пожары с обозначением 
их причины, виновные будут привлекаться к ответственности. 

Юрий Юдин
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Рабочая встреча президента 

России Владимира Путина 

с губернатором Иркутской 

области Сергеем Левченко 

состоялась накануне в 

Кремле. 

Глава Приангарья информировал пре-
зидента о социально-экономическом поло-
жении региона. Отдельно обсуждались 
вопросы, связанные с ситуацией в Бай-
кальске, где в 2013 году был закрыт цел-
люлозно-бумажный комбинат, а проблемы 
устойчивого теплоснабжения города до 
сих пор не решены. 

Как сообщил Сергей Левченко, все 
вопросы по ЦБК и Байкальску долж-
ны были решаться в рамках программы 
«Охрана озера Байкал и социально-эко-
номическое развитие Байкальской при-
родной территории на 2012–2020 годы». 
Однако пока сделано не все. 

– Там три основных проблемы: это ути-
лизация шламоотвалов, перепрофилирова-
ние промплощадки и замена теплоисточни-
ка вместе с сетями. Так как ни один из этих 
вопросов не решен, мы предлагаем, чтобы 
оператором и ответственным за эти три 
направления был назначен регион, – обра-
тился к главе государства Сергей Левченко. 

Напомним, что сегодня оператором про-
екта является ООО «ВЭБ Инжиниринг». 
Компания должна разработать технико-
экономическое исследование вариантов 
развития комбината и ТЭО различных про-
ектов жизнеобеспечения Байкальска. 

Владимир Путин поинтересовался, 
почему при наличии средств в Байкаль-
ске так и не удалось решить поставлен-
ные задачи. Сергей Левченко ответил, что 
основная проблема связана с теплоисточ-
ником. 

– На сегодняшний день предлагается 
угольная котельная. Мы считаем, что на 
берегу Байкала это будет не совсем пра-
вильно. У нас есть газ – искусственный 
в Ангарске с нефтехимического комбина-
та – и Ковыктинское месторождение, – 
отметил губернатор.

Говоря о социально-экономическом 
положении региона, Сергей Левченко 
подчеркнул, что оно на сегодняшний день 
достаточно стабильное. 

– В 2015 году мы достигли увеличе-
ния объема промышленного производства, 
индекс составил 104,5% к 2014 году. При-
чем подросли и обрабатывающее произ-
водство, и добывающая отрасль. Также 
мы увеличили строительство жилья более 
чем на 10% по сравнению с 2014 годом. 
Наблюдается достаточно устойчивый рост 
заработной платы – средняя по региону 
32,6 тыс. рублей. Задержек по зарплате 
в бюджетных учреждениях нет, держим 
руку на пульсе. Кроме того, мы понимаем, 
что нужно заниматься социальной сфе-
рой. Мы выполнили ваши майские указы 
по поводу строительства детских учреж-
дений. Так что, если говорить об основных 
показателях, они достаточно благоприят-
ны, – заявил Сергей Левченко.

На встрече также обсуждались темпы 
газификации Иркутской области. Губер-
натор обратил внимание президента на то, 
что «Газпром» ведет строительство газо-
провода «Сила Сибири», однако програм-

ма газификации Иркутской области по 
намеченным темпам реализации заметно 
отстает. По его словам, Владимир Влади-
мирович прямо в ходе встречи позвонил 
председателю правления ПАО «Газпром» 
Алексею Миллеру. Состоялся телефонный 
разговор, в ходе которого Алексей Миллер 
подтвердил, что компания готова строить 
участок газопровода для доставки газа в 
южную часть Иркутской области.

После консультации с Миллером Вла-
димир Путин сказал, что есть договорен-
ность приступить к реализации этого про-
екта пораньше. По итогам встречи Иркут-
ской областью уже подготовлено письмо 
на имя президента Российской Федера-
ции, в котором предлагается приступить 
к строительству в начале 2017 года. За это 
время предполагается подготовить про-
ектно-сметную документацию и прове-
сти необходимые согласования. Со своей 
стороны АО «Саянскхимпласт» готово к 
софинансированию строительства.

Предполагается, что участок трубопро-
вода от Ковыкты до Саянска будет строить-
ся с учетом не только потребления «Саянск-
химпласта», но и перспективы перевода 
на голубое топливо Ново-Зиминской ТЭЦ, 
строительства теплоисточника в Байкаль-
ске, а в будущем – и потребностей пред-
приятий в Усолье-Сибирском.

При этом строительство газовой котель-
ной в Байкальске – задача первоочеред-
ная. 6 апреля состоялась встреча Сергея 
Левченко с президентом нефтегазовой 
компании «Роснефть» Игорем Сечиным, 
на которой были обговорены перспекти-
вы поставки на будущую Байкальскую 
ТЭЦ попутного газа с АНХК. Это связано 
с тем, что сжиженный природный газ с 
Ковыктинского ГКМ придет в Саянск при-
мерно на год позже, чем будет заверше-
но сооружение новой ТЭЦ в Байкальске. 
Предполагается, что этот разрыв закроют 
поставками «Роснефти» попутного газа из 

Ангарска, однако если взаимоотношения 
будут складываться с хорошей экономи-
кой, Иркутская область готова рассматри-
вать АНХК как поставщика попутного газа 
на постоянной основе.

В ходе встречи с руководством компа-
нии «Роснефть» получено подтверждение, 
что восстановление производства этилена 
на Ангарском заводе полимеров идет по 
заявленному графику, и до конца мая обо-
рудование будет запущено в работу.

На встрече с президентом была также 
поднята проблема, возникающая при под-
готовке федеральных программ. Дело в том, 
что при подготовке документов Иркутская 
область находится между сфер ведения 
Министерства экономического развития 
и Министерства развития Дальнего Вос-
тока и Байкальского региона. Из-за этих 
несогласований Иркутская область в про-
граммах развития отсутствует. Президент, 
по словам Сергея Левченко, подтвердил, 
что с ситуацией знаком, знает, что такая 
проблема существует, и дал конкретные 
советы и рекомендации по работе с прави-
тельством.

Еще один вопрос, который обсуждался 
на встрече, – это Сухой Лог. Аукцион по 
участкам добычи золота уже в течение 
ряда лет переносился, и последний срок 
был назначен на первый квартал этого 
года. По словам губернатора Сергея Лев-
ченко, в прошлом сезоне в Иркутской 
области добыто золота свыше 22 тонн, а 
с введением в эксплуатацию Сухого Лога 
эти объемы увеличатся в два раза, а может 
быть, и больше. С Сухим Логом область 
связывает не только надежды на увели-
чение добычи, но и решение социальных 
вопросов на северных территориях, в част-
ности, появление новых рабочих мест, соз-
дание инфраструктуры – электрифика-
ции, строительства транспортных комму-
никаций и реконструкции взлетно-поса-
дочной полосы.

Во время рабочей поездки в Москву 
губернатор Иркутской области также 
встретился с депутатами Государственной 
думы: руководителем фракции КПРФ в 
ГД Геннадием Зюгановым, председателем 
комитета по промышленности Сергеем 
Собко, членом комитета по образованию 
Иваном Мельниковым, первым заместите-
лем председателя комитета по финансово-
му рынку Вадимом Куминым.

С представителями иркутского земля-
чества «Байкал», иркутскими журналиста-
ми и писателями, которые сейчас живут 
и работают в столице, Сергей Левченко 
обсудил возможность проведения в При-
байкалье всероссийского совещания моло-
дых писателей.

– Наша задача – сделать Иркутск куль-
турной столицей. У нас есть хорошие тра-
диции, которые нужно продолжать и раз-
вивать. В этом году мы станем участниками 
культурного форума, который состоится в 
Санкт-Петербурге. В следующем году у нас 
также запланирован ряд мероприятий, в 
том числе посвященных творчеству Вален-
тина Распутина, – сказал Сергей Левченко. 

Кроме того, губернатор принял участие 
в совещании, которое провел заместитель 
председателя правительства РФ Юрий 
Трутнев. В ближайшее время будет созда-
на рабочая группа по подготовке заседания 
правительственной комиссии по вопро-
сам социально-экономического развития 
Дальнего Востока и Байкальского региона. 
Заседание состоится в мае в Москве под 
руководством председателя правительства 
РФ Дмитрия Медведева. 

Также глава Приангарья принял уча-
стие в очередном заседании группы 
московских экспертов по разработке 
Стратегии социально-экономического раз-
вития Иркутской области. 

Юрий ЮДИН

Фото пресс-службы президента России

ВИЗИТ

Приангарье на этой неделе посетила 

делегация парламентариев японской 

префектуры Исикава. Первым делом 

гости встретились с коллегами – 

депутатами Законодательного Собрания 

Иркутской области. Встреча прошла 

под председательством спикера 

областного парламента Сергея Брилки и 

председателя парламента префектуры 

господина Накамуры Исао.

– Иркутскую область и префектуру Исикава свя-
зывают добрые дружественные отношения, которые 
длятся без малого 50 лет, – сказал Сергей Брил-
ка, приветствуя гостей из Японии. – В этом году, 
19 июля, мы отметим юбилей установления наших 
дружеских связей. За это время налажено много-
плановое сотрудничество во многих сферах деятель-
ности – совместными усилиями проводятся различ-
ные соревнования, происходит обмен музейными 
выставками, театральными представлениями, ведутся 
научные исследования. Уверен, что нынешний визит 
японской делегации будет способствовать развитию 
еще более теплых отношений, наполнит наши связи 
новым содержанием.

Первым дорогу в Прибайкалье проложил Сигэки 
Мори, тогдашний мэр Нэагари, небольшого городка на 
западном побережье Японии, посетивший Иркутск в 

1966 году. Дело отца продолжил его сын Иосиро Мори, 
бывший премьер-министр Японии. Их неподдельный 
интерес к Восточной Сибири способствовал установле-
нию побратимских связей между Иркутском и Канадза-
вой, Братском и Нанао, Шелеховым и Нэагари. 

Как подчеркнул Сергей Брилка, все эти годы про-
должалось плодотворное сотрудничество в культурной 
и научной сферах, а также в экономической. Японские 
специалисты принимали активное участие в создании 
диагностического центра, оснастив его современной 
медицинской аппаратурой. Еще в 1980-е годы было соз-
дано и до сих пор работает совместное предприятие по 
переработке леса «Игирма-Тайрику». Тесные партнер-
ские отношения с японской стороной сложились и у 
Иркутской нефтяной компании. 

Окончание на стр. 2

Владимир Путин принял 
Сергея Левченко

ВНИМАНИЕ!

Уважаемые граждане! Помните, ваша бдительность и пресечение дей-
ствий по использованию открытого огня, а также своевременное сооб-
щение о пожаре могут предотвратить большую беду! Любую информа-
цию относительно нарушения норм пожарной безопасности вы можете 
сообщить, позвонив на единый телефон доверия ГУ МЧС России по 
Иркутской области – 8 (3952) 39-99-99. При пожаре звоните по номе-
рам: 101 или 112 (с мобильного). 

Дружба длиною в 50 лет
Депутаты Заксобрания встретились с делегацией 
парламента японской префектуры Исикава
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ВИЗИТ

– Буквально полтора меся-
ца назад у нас в городе прошла 
японская выставка, на которой 
демонстрировались последние 
достижения в очистке сточных 
вод. Она вызвала большой инте-
рес у наших специалистов, и я 
уверен – обязательно выльется 
в партнерские взаимоотноше-
ния, – отметил спикер ЗС. 

Парламентарии префекту-
ры Исикава посещают Иркут-
скую область уже в четвер-
тый раз. Нынешняя делегация 
насчитывает восемь человек. 

– Я специально отобрал 
самых молодых и активных 
депутатов, – признался госпо-
дин Накамура Исао, – чтобы 
они наметили дальнейшие пути 
развития наших взаимоотно-
шений. Сам я не меньше двух 
десятков раз бывал на вашей 
земле и каждый раз приезжаю 
сюда с чувством, что возвра-
щаюсь на вторую родину, где 
меня ждут родственные души. 

В ходе беседы выяснилось, 
что по структуре и составу 
депутатского корпуса оба зако-
нодательных органа во многом 
совпадают. Численность Зако-
нодательного Собрания пре-
фектуры примерно такая же 
– 43 депутата, работающие на 
освобожденной основе. Они 
представляют четыре ведущих 
партии Японии, самую большую 
фракцию составляют члены 
Демократической партии. Да и 
темы, выносящиеся на обсужде-
ние и вызывающие накал стра-
стей, порой совпадают. Напри-
мер, демографический кризис и 
способы его преодоления. 

На встрече поднимались 
вопросы, касающиеся перера-
ботки мусора и охраны лесов. 
Гости рассказали, что для Япо-
нии, лишенной собственных 

природных ресурсов, мусор 
– ценное сырье. Он тщатель-
но сортируется, большая часть 
его пускается на переработку. 
Леса тщательно охраняются, за 
каждое незаконно срубленное 
дерево налагается значитель-
ный штраф. 

По мнению господи-
на Накамуры Исао, пришла 
пора заключить соглашение о 
сотрудничестве между двумя 
законодательными органами. 

– Подобные соглашения 
мы уже заключили с двумя 
региональными парламента-
ми: Кореи и Тайваня, на ста-
дии подписания – соглашение 
с одной из провинций Китая. 
Если и вы присоединитесь, то 

мы сможем провести междуна-
родный саммит. Хотелось бы, 
чтобы Японское море, которое 
разделяет нас с Россией, стало 
морем дружбы и мира.

Сергей Брилка поддержал 
эту идею, вручив господину 
Накамуре Исао благодарность 
Законодательного Собрания 
Иркутской области за много-
летний труд по развитию дру-
жественных отношений между 
двумя регионами России и Япо-
нии. Он также поддержал пред-
ложение японских парламен-
тариев возобновить прямой 
авиарейс между Иркутском и 
префектурой Исикава. 

А накануне японские парла-
ментарии и депутаты ЗС посе-

тили кладбище в Шелехове, где 
возложили цветы на могилу, 
в которой захоронена часть 
праха Сигэки Мори, согласно 
его завещанию, в знак много-
летней дружбы между Россией 
и Японией.  

– Сигэки Мори был вид-
ным японским деятелем, мэром 
города Нэагари (сейчас Номи) 
префектуры Исикава. Он внес 
огромный вклад в развитие 
теплых дружественных свя-
зей между двумя городами и 
нашими странами, он называл 
Шелехов своим вторым домом 
и много лет посвятил разви-

тию гуманитарных и деловых 
контактов. Сегодня мы здесь, 
чтобы почтить память о нем, 
сказать, что дело всей его 
жизни продолжено и развива-
ется, – отметил председатель 
парламента префектуры Иси-
кава Накамура Исао.

Здесь же захоронены части-
цы праха супруги Сигэки Мори 
госпожи Акико Мори, продол-
жившей дело супруга после его 
смерти. Кроме того, представи-
тели областного парламента и 
парламента префектуры Исика-
ва возложили цветы на могилу 
почетного гражданина города 

Шелехова Маины Архиповой. 
Она, будучи мэром Шелехова, в 
1976 году вместе с Сигэки Мори 
подписала договор о дружбе и 
сотрудничестве в области обра-
зования и культуры между 
Шелеховым и Нэагари. Маина 
Архипова, которая также боль-
шую часть своей жизни посвя-
тила развитию побратимских 
связей между двумя городами и 
народами, была близким другом 
семьи Мори.

В рамках визита депутаты 
парламента префектуры Иси-
кава побывали в Ангарске, 
встретились с представителями 
органов местного самоуправ-
ления. Также японская деле-
гация посетит кладбище япон-
ских военнопленных, которое 
находится в поселке Листвянка 
Иркутского района. 

Александр ПАВЛОВ

Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

и Андрея ФЕДОРОВА 

Дружба длиною в 50 лет АРМИЯ

В ПРИАНГАРЬЕ 

СТАРТОВАЛ 

ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ

По итогам весенней призывной кампании в 
Вооруженные силы России отправятся около 
3,2 тыс. новобранцев из Иркутской области. 
Об этом сообщил военный комиссар региона 
Игорь Игнашков.
С 1 апреля по 15 июля на заседания призыв-
ных комиссий будут вызваны около 13 тыс. 
молодых людей. Большая часть новобранцев 
отправится в сухопутные войска – почти 1,6 
тыс. человек, еще 362 человека пополнят 
ряды Военно-воздушных сил, 80 – будут 
служить в Военно-морском флоте. Игорь 
Игнашков отметил, что молодые люди в реги-
оне стали стремиться попасть на службу в 
армию – как по призыву, так и по контракту:
– Теперь мы имеем возможность выбирать 
призывников по тем или иным критериям, 
прежде всего, по состоянию здоровья и про-
фессиональной подготовке.
Начальник пункта отбора граждан на воен-
ную службу по контракту Александр Пинчук 
считает, что такая тенденция связана с высо-
ким уровнем патриотизма среди населения, 
а также с ухудшением социально-экономи-
ческой ситуации. По его словам, в армию по 
контракту стремятся попасть не только парни, 
но и девушки. В настоящее время в базе уже 
порядка 500 претенденток, однако на службу 
примут не больше половины. 
Председатель военно-врачебной комиссии 
Олег Козлов отметил, что состояние здоровья 
призывников улучшается: показатель годно-
сти за прошлый год увеличился на 1,5%. Он 
призвал молодых людей ответственно отно-
ситься к своему здоровью и не скрывать 
хронические заболевания. Не исключено, 
что болезнь обострится во время службы, и 
последствия могут быть печальные, подчер-
кнул Олег Козлов.
За время осенней призывной кампании 
2015 года на военную службу из Иркутской 
области отправились почти 3,3 тыс. чело-
век – 100% от плана, поставленного штабом 
Центрального военного округа. 14 молодых 
людей направлены на альтернативную граж-
данскую службу – они проходят ее на «Почте 
России», в доме-интернате для пожилых, 
Амурском драмтеатре, Иркутской областной 
клинической больнице. 

Юрий ЮДИН

ПАРЛАМЕНТ

Депутаты Заксобрания 

Иркутской области 

вернулись к обсуждению 

грядущего объединения 

четырех усольских 

медучреждений. Причиной 

стало обращение коллектива 

местной детской городской 

больницы к губернатору и 

парламентариям области за 

подписью 120 работников, 

которые обеспокоены 

масштабной реорганизацией. 

Напомним, в конце прошлого года 
депутаты думы Усолья-Сибирского обра-
тились к своим коллегам из областного 
парламента с просьбой помочь не допу-
стить понижения статуса Усольского 
родильного дома со второго на первый 
уровень. Это могло привести к сокраще-
нию штата, а также к увеличению риска 
для рожениц. Министерством здравоох-
ранения региона было принято решение о 
реорганизации системы здравоохранения 
в Усолье. В итоге началась работа по объ-
единению городской больницы, родиль-
ного дома, детской городской больницы и 
станции скорой помощи. 

Однако такое решение вызвало недо-
вольство у медперсонала городской детской 
больницы. Было составлено коллективное 
письмо губернатору и депутатам Заксо-
брания Иркутской области за подписью 
120 работников медучреждения. 6 апреля 
обращение было рассмотрено на комитете 
по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Приангарья. 
Коллектив больницы представляла заме-
ститель главврача Анна Власова. 

В письме медперсонал изложил свое 
видение ситуации. В частности, выразил 
недовольство в том, что все решения по 
реорганизации принимаются единолич-
но представителями Усольской городской 
больницы. 

– Мы располагаем информацией, что 
руководство больницы намерено «пере-
кроить» штатное расписание после его 
утверждения в высших инстанциях, – 
прокомментировала Анна Власова. – 
Разумеется, пострадают присоединяемые 
учреждения. К тому же мы не видим целе-
сообразности объединения. 

Медработники детской больницы 
предлагают создать рабочую комиссию 
по объединению с участием представите-
лей всех четырех лечебных учреждений. 
Результаты ее работы должны в обяза-
тельном порядке доводиться до сведения 
коллективов учреждений. Как выясни-
лось на заседании комитета, рабочая 
комиссия уже создана под председатель-
ством заместителя министра здравоохра-
нения области Елены Голенецкой. Она, 
кстати, заявила, что уже прошло несколь-
ко собраний с участием всех главврачей 
объединяемых структур, в том числе и 
детской больницы. 

Председатель комитета по здравоох-
ранению и социальной защите ЗС Андрей 
Лабыгин поинтересовался, не пострада-
ют ли работники лечебных учреждений 
в результате реорганизации. Министр 
здравоохранения области Олег Ярошенко 
заверил, что ни один медицинский работ-
ник не будет уволен. По словам министра, 
проект реорганизации был подготовлен 
экспертами, исходя из интересов паци-
ентов и с учетом всех требований законо-
дательства. При этом новое учреждение 
согласовано и завизировано всеми глав-
ными врачами.

– На сегодняшний день у всех глав-
врачей 19 замов, а в новой структуре 
их будет только девять, – продолжил 
Олег Ярошенко. – Все нынешние глав-
врачи становятся заместителями нового 
главврача единой структуры, а их замы 
– заведующими отделениями. Все врачи 
и младший персонал остаются на своих 
местах, сокращается только администра-
тивно-хозяйственный персонал – бух-
галтеры, экономисты, специалисты по 
охране труда, юрисконсульты. Никакого 
ущерба качеству и доступности медицин-
ской помощи не будет. Экономия фонда 
оплаты труда составит 8,5 млн рублей в 
год. 

Главврач городской детской больни-
цы Валентина Сухарева подняла вопрос 
управления новой структурой. По ее мне-
нию, при новом штате на одного чело-
века ляжет широкий спектр вопросов, с 
которыми невозможно будет справить-
ся. Пострадает оперативность принятия 
решения. Министр заметил, что подоб-
ная структура была создана в Черемхо-
во, эффективность медучреждений от 
объединения не пострадала. Депутат ЗС 
Олег Кузнецов обратил внимание, что 
все медучреждения, о которых идет речь, 
находятся на одной территории, поэтому 
особых сложностей в управлении быть 
не должно. По его мнению, объедине-
ние также позволит решить многолетние 
проблемы, в частности, по проведению 

капитального ремонта той же детской 
больницы. 

– Безболезненно вопросы реорга-
низации не решить. Нужно проводить 
разъяснительную работу с персоналом 
лечебных учреждений, чтобы не было 
обеспокоенности, чтобы они знали, что 
происходит, для чего это делается, – под-
вел итог Андрей Лабыгин. – Мы со своей 
стороны продолжим держать на контроле 
ситуацию в Усолье-Сибирском. 

На заседании комитета также были 
озвучены итоги аудита эффективности 
использования средств областного бюдже-
та, выделенных в 2014–2015 годах мини-
стерству здравоохранения области на 
лекарственное обеспечение. Аудитор Кон-
трольно-счетной палаты области Ольга 
Ризман рассказала, что в 2014 году на эти 
цели было выделено 1,4 млрд рублей, в 
2015 году – 1,6 млрд рублей. Лекарства 
получили 136,5 тыс. человек в 2014 году и 
138,1 тыс. человек – в 2015 году.    

– Были выявлены нарушения бюд-
жетного законодательства, – заявила 
Ольга Ризман. – В частности, не обе-
спечена результативность выделенных 
средств, которые остались не освоены. 
Например, на обеспечение препарата-
ми по решению врачебной комиссии не 
освоено 2,7 млн рублей, на централизо-
ванное приобретение медикаментов – 
3 млн рублей. 

Также были выявлены недостатки при 
распределении препаратов. Фактическое 
поступление препаратов в муниципаль-
ные образования либо превышало, либо 
было меньше заявленной потребности, а 
по ряду медикаментов не соответствовали 
формы и дозировка. Имели место факты 
несвоевременного обеспечения граждан 
необходимыми препаратами. Кроме того, 
были допущены нарушения в процес-
се закупки: контракты с поставщиками 
заключались по ценам, превышающим 
зарегистрированную предельную отпуск-
ную стоимость медикаментов. Так, в 2015 
году сумма превышения только по 35 кон-
трактам составила 66 млн рублей. 

– Выявлены факты поставки препара-
тов с ненадлежащим сроком годности на 
общую сумму 17 млн рублей. Допускалось 
также дробление закупок, приводящее к 
приобретению препаратов по более высо-
кой цене, – добавила аудитор. 

В итоге КСП рекомендовала прави-
тельству области и минздраву прора-
ботать все эти нюансы и принять меры 
по выполнению в полном объеме обя-
зательств по льготному лекарственному 
обеспечению. 

Елена ПШОНКО

Медицинский квартет 
Депутаты Заксобрания рассмотрели 
обращение усольской детской больницы

СОЦПОЛИТИКА

Команда Ангарского 

психоневрологического 

интерната стала 

победителем конкурса 

по подледной ловле 

рыбы среди подростков 

с ограниченными 

возможностями и молодых 

инвалидов, страдающих 

психическими 

заболеваниями. 

Всего на соревнования съеха-
лись 11 коллективов из Иркутска, 
Ангарска, Братска, Саянска, Тулу-
на, а также из поселков Тулюшка, 
Водопадный, Бильчир, Пуляево и 
Сергина. Местом проведения был 
выбран Курминский залив Иркут-
ского водохранилища. 

В четвертый раз воспитанники и 
работники психоневрологических 
интернатов и детских домов для 
инвалидов собрались вместе, чтобы 
побороться за победу в конкурсе 
по подледной рыбалке. В прошлые 
годы соревнования проводились на 
Братском водохранилище в Осин-
ском и Балаганском районах, затем 
участники переехали на Иркут, а 
этой весной обосновались на Кур-
минском заливе Иркутского водо-
хранилища в лагере «Лазурный».

– Стараемся каждый год про-
водить конкурс в новом месте, это 
мобилизует наши учреждения. И 
ребятам полезно приезжать в раз-
ные места, они знакомятся с новыми 
для себя территориями, природой. 
Но, безусловно, учитываем и фак-
тор безопасности, не везде в апреле 
уже можно выходить на лед, – пояс-
нил министр социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской 
области Владимир Родионов.

Помимо непосредственно 
рыбалки, на соревнованиях обя-
зательно проводятся творческий и 
кулинарный конкурсы. Команды 
целый год готовят слоганы, девизы, 
пишут частушки. Отпев и отплясав, 
мужчины отправляются на Ангару 
бурить лунки и ловить рыбу. Сла-
бый пол располагается по сосед-
ству варить уху на костре.

Конкурс на скоростное бурение 
– один из самых азартных. Вто-
рой участник выдает результат в 10 

секунд, но вскоре его опережают 
на полсекунды. Рыболов уже готов 
принимать поздравления, а в это 
время последний конкурсант Васи-
лий Непомнящий перекрывает его 
время – 8,16 секунды. 

– Думаю, все дело в качестве 
инструмента, у меня отличный бур, 
– поделился он секретом успеха.

В рыбалке победу присуждают 
по весу пойманного улова, но и за 
первую выловленную рыбу тоже 
есть отдельный приз. Он достался 
рыбаку из Пуляево Игорю Непом-
нящих.

– Сначала было две покле-
вочки, потом затишье, еще выше 
поднял и поймал, – рассказывает 
Игорь. – Я не прикармливал, эта 
лунка уже была, видимо, местные 
вчера пробурили. Так что, поймал 
за хвост удачу!

По словам рыбака, к подледной 
ловле его с семи лет приучил отец. 
Рыбачит в основном на Бирюсе. 
Из всех мест, где проводились 
соревнования, ему больше всего 
понравилось на Братском море, там  
рыбы гораздо больше. И действи-
тельно, улов у команд небольшой, 
некоторые не вытащили ни одно-
го хвоста. Придется отыгрывать-
ся на конкурсе ухи. Лучшим же 
в рыбалке был признан коллектив 
Иркутского дома-интерната № 1, в 
их арсенале почти полкилограмма 
сороги и бычков.

Самая непростая задача у жюри 
– оценить 11 видов ухи. И вкус, и 
цвет у всех супов разный. Кто-то 
готовит из тайменя, кто-то из хари-
уса и сига. Но лучшей признана 
классическая уха из окуня. Ее при-
готовили мужчины из Сергинского 
психоневрологического интерната.

По итогам всех конкурсов опре-
делилась тройка призеров. Третье 
место завоевало Пуляево, вто-
рой стала команда, победившая в 
прошлом году, Иркутского дома-
интерната № 1, а заветный Кубок 
достался ангарчанам.

– Четвертый год участвуем, но 
столько рыбы наловили в первый 
раз, и уху, и частушки, все сделали 
хорошо, – радуется воспитанник 
ангарского интерната Сергей Ефи-
менко. – Добрались сюда послед-
ними, застряли по дороге, вытал-
кивали машину из грязи, чуть не 
опоздали, но, как оказалось, все 
было не зря.

– В любом соревновании должен 
быть победитель, конечно, важны и 
рыбалка, и уха, но все-таки главная 
цель – это общение. Люди прожи-
вают в самых отдаленных районах 
области, а здесь они собираются вме-
сте, делятся опытом, заводят дружбу. 
Через год будет еще лучше, – пообе-
щал Владимир Родионов.

Иван МАМОНТОВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Поймать за хвост удачу
Инвалиды состязаются в рыбалке

СПРАВКА

Соревнования по подледной рыбалке прошли на базе оздоровительного лагеря 
«Лазурный» на берегу Курминского залива. Этим летом сюда впервые заедут 
инвалиды-колясочники. К их услугам в лагере реконструированы шесть домиков 
на 36 мест, сделаны пандусы и широкие дверные проемы. 

Фоторепортаж на сайте ogirk.ru

Сергей Брилка 

и господин Накамура Исао

Иркутскую область и префектуру Иси-

кава связывают добрые дружественные 

отношения, которые длятся без малого 

50 лет. За это время налажено многопла-

новое сотрудничество во многих сферах.
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СПРАВКА

ТИМУР РИНАТОВИЧ САГДЕЕВ родился в 1978 году, окончил Иркутский государственный универ-
ситет путей сообщения по специальности «строительство железных дорог, путь и путевое хозяй-
ство» и Иркутский государственный университет по специальности «менеджмент организации».
Трудовую деятельность начал в 1998 году в строительной сфере. Прошел путь от бригадира 
до руководителя предприятия. В 2005 году возглавил группу строительных предприятий 
«РосФинСтройХолдинг», которая занималась строительством промышленных и гражданских 
объектов, железнодорожных и автомобильных дорог на территории от Читинской до Омской 
области и в самых северных территориях Иркутской области. 
В 2008 году принял участие в выборах в Законодательное Собрание Иркутской области. 
Успешно организованная избирательная кампания позволила самовыдвиженцу Сагдееву 
Тимуру победить на выборах опытного кандидата от партии «Единая Россия», представлявшего 

филиал ОАО РЖД – ВСЖД. На первой сессии депутаты избрали его председателем комиссии по контрольной деятель-
ности и членом комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству. 
В 2013 году Т.Р. Сагдеев вновь избран депутатом Законодательного Собрания. Одержал убедительную победу с рекорд-
ным для выборов депутатов Законодательного Собрания области II созыва результатом – 66,95% голосов. 
С января 2014 года по февраль 2015 года возглавлял Фонд капитального ремонта многоквартирных домов Иркутской 
области. В настоящее время – директор по развитию ООО «Гарант-Строй» и работает на неосвобожденной основе в 
комитете по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству и в комиссии по 
контрольной деятельности Законодательного Собрания Иркутской области.
Женат. Воспитывает четырех детей.

МНЕНИЕ

БОЛГАРИЯ КАК 

АЛЬТЕРНАТИВА ТУРЦИИ

В выездном туризме в прошлом году отмечалось 
снижение спроса. Виной тому сложная экономи-
ческая ситуация в России. По данным иркутского 
аэропорта, в 2014 году было обслужено 473,2 
тыс. человек на международных линиях, в 2015-м 
– 376,8 тыс. Наибольший пассажиропоток наблю-
дался на рейсах в Таиланд (125,4 тыс. человек), 
Китай (106,3 тыс.) и во Вьетнам (46 тыс.). Однако 
на этот год у туроператоров радужные планы.

АЛЕКСЕЙ ЧУДАЕВ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР ООО «ПЕГАС ИРКУТСК»:

– За три прошедших месяца мы видим уве-
личение спроса. Конечно, изменился подход. 
Сегодня клиенты предпочитают более бюджет-
ные варианты отдыха – либо выбирают отели с 
меньшим количеством звезд, чем раньше, либо 
сокращают продолжительность тура. Большим 
спросом пользуются путевки по системе «Все 
включено» или же с двухразовым питанием. 
Традиционными зимними направлениями оста-
ются Таиланд и Вьетнам. Среди летних направле-
ний обороты набирает Болгария. На мой взгляд, 
именно она станет заменой Турции и Египта, 
куда ранее ездили отдыхать семьями по системе 
«Все включено». Аналогичный отдых пример-
но по схожей цене наши туристы могут полу-
чить именно в Болгарии, а также во Вьетнаме. 
Сохранился интерес к индивидуальным турам. 
Бронируют Бали, Индонезию, Мальдивы. 

ЛАРИСА СИСЕЛЯТИНА, РУКОВОДИТЕЛЬ 

ОТДЕЛА ВЫЕЗДНОГО ТУРИЗМА

ООО «СПУТНИК-БАЙКАЛ»:

– Сложно давать какие-то прогнозы, если прак-
тически все население сегодня живет более чем 
скромно. Наша компания занимается в основном 
индивидуальными турами, и нельзя точно ска-
зать, что будет популярно в этом году. Конечно, 
Таиланд и Вьетнам останутся наиболее востре-
бованными. Замены Турции и Египту не видим, 
поскольку сложно изменить своим многолетним 
поездкам в отели с суперразвитой инфраструкту-
рой и лететь, к примеру, в Сочи или Крым. Интерес 
к российским южным курортам есть разве что в 
западной России, но никак не в Сибири. 
Средняя стоимость тура в долларах осталась на 
прежнем уровне – от 1 тыс. долларов на семь–
десять дней с минимальной категорией отеля по 
всем направлениям. Конечно, все ждут традици-
онные спецпредложения – скидки от отелей, от 
туроператора. Что касается интереса к Европе, 
в связи со сложной политической ситуацией 
наши клиенты выбирают поездки туда только 
по необходимости. Возможно, увеличится спрос 
на Грецию с вылетом из Красноярска, но пока 
нет особой активности. В Болгарию есть прямые 
рейсы из Иркутска три раза в месяц, однако и в 
этом направлении спроса пока не наблюдаем. 

МАРИЯ АМБРОСОВА, НАЧАЛЬНИК 

ОТДЕЛА ВЫЕЗДНОГО ТУРИЗМА 

ООО «АП «ЭКЗОТИК АЗИЯ ТУР»:

– Конечно, с прошлого года изменился под-
ход клиентов, которые стали больше считать 
свои деньги. Упал спрос на VIP-отели, теперь 
эта категория туристов выбирает четырехзвез-
дочные отели в соотношении «цена-качество». 
Сегодня многие стараются «поймать» выгодные 
цены, ждут спецпредложений и акций. По пово-
ду индивидуальных туров, их процент значи-
тельно снизился в связи с высокой стоимостью 
авиабилетов на регулярные рейсы. Те, кто все 
же может позволить себе такие путешествия, 
выбирают Филиппины, Малайзию, Бали. Из экс-
курсионных направлений – Европу. 
В летнее время из Иркутска появилось новое 
направление – Болгария. Туда есть много хоро-
ших предложений, в том числе и по системе «Все 
включено». Очень популярны отели сети Dessole 
во Вьетнаме, там можно отдохнуть по турецкому 
принципу с включенным в стоимость тура пита-
нием и развлечениями. 
В связи с появлением прямых перелетов из 
Иркутска в Крым и Сочи у жителей нашего реги-
она возрос интерес к российским курортам. Но, 
думаю, переориентации потока на внутренний 
туризм не произойдет, потому что Крым и Сочи 
от нас слишком далеко, а Таиланд и Вьетнам 
рядом. Отдых там для иркутян обходится дешев-
ле российских курортов, а качество пляжей и 
моря просто не сравнить. 
Стоимость туров в 2016 году выросла, но не так 
сильно, как курс валюты. Средняя цена тура во 
Вьетнам или Таиланд сегодня составляет 40–50 
тыс. рублей на человека, но все еще есть воз-
можность купить туры по спецпредложениям за 
25–35 тыс. рублей на человека.

– Екатерина Сергеевна, вы в 

должности руководителя агентства 

недавно – с января 2016 года. Тем не 

менее для туризма человек не новый, 

долго работали в этом ведомстве. 

Чего, по-вашему, сегодня не хватает 

для интенсивного развития туризма 

в области? 

– Развитию въездного и внутрен-
него туризма в последние годы уде-
ляется большое внимание со стороны 
государства. Поменялась экономиче-
ская ситуация, курс рубля по отноше-
нию к иностранной валюте изменился, 
поэтому мы видим увеличение турпо-
тока из зарубежных стран, в частности 
из Китая. Им стало выгодно ездить в 
Россию. Но не все до нас доезжают. 
Например, те же монгольские граж-
дане едут только в Бурятию, думаю, 
нужно работать как раз над тем, как 
и чем привлечь туристов. В последние 
годы турпоток в Приангарье посто-
янно рос, за исключением 2015 года, 
когда число иностранных туристов 
снизилось на 12,3% по сравнению с 
2014 годом, а российских граждан – 
на 10%. Все-таки экономическая ситуа-
ция в стране сложная, и люди старают-
ся лишний раз не выезжать на отдых.

– Тем более, когда стоимость 

отдыха на Байкале подчас дороже 

южных стран...

– Да, в силу короткого туристи-
ческого сезона на Байкале цена на 

отдых высока. Тем не менее летом 
загрузка стопроцентная, например, 
на этот турсезон уже забронирова-
ны практически все турбазы и гости-
ницы. В последние годы активно 
продвигается зимний отдых. Сейчас 
турпоток зимой составляет 200–250 
тыс. человек ежегодно, чему способ-
ствует проведение фестиваля зим-
них игр «Зимниада». Поэтому мы 
с радостью поддержали турсообще-
ство, решившее объединиться под 
этим брендом и возродить фести-
валь. В ближайшее время будет 
сформирован календарь мероприя-
тий «Зимниады» на следующий год, 
который войдет в Российский собы-
тийный календарь. 

Кстати, в этом году представите-
ли турсообщества Иркутской обла-
сти приняли участие в таких круп-
ных выставках, как ITB в Берлине и 
«Интурмаркет» в Москве, презенто-
вали там наши турпродукты, предва-
рительный план «Зимниады-2017» и 
«Ёрдынские игры». 

– Туроператоры прогнозируют в 

этом году небывалый рост туристов 

из Китая. А как выстраиваете работу 

с другими азиатскими странами?

– Чтобы расширить наши воз-
можности и привлечь как можно 
больше туристов из стран АТР, в 
конце апреля совместно с иркутским 
аэропортом мы проведем форум 
«Время отдыхать на Байкале, время 
отдыхать на востоке!». Приглашены 
иностранные туроператоры, предста-
вители прессы и аэропортов Монго-
лии, Китая, Южной Кореи, Вьетнама. 
В рамках форума планируется под-
писание ряда соглашений о сотруд-
ничестве. Мы также намерены про-
работать с представителями авиа-
компаний вопрос по предоставле-
нию скидок на перелеты из Москвы в 
Иркутск в межсезонье. 

– А качество предоставляемых 

услуг устраивает сегодня иностран-

ного туриста?

– В этом направлении пред-
стоит еще много работы. С целью 
повышения качества туруслуг в мае 
пройдет форум «Байкальское госте-
приимство», который соберет гости-
ничный бизнес и туроператоров. Его 

раз в два года на территории Иркут-
ской области проводит Российская 
гостиничная ассоциация. В рамках 
форума состоятся конкурсы профес-
сионального мастерства среди пер-
сонала гостиниц, и впервые прой-
дет конкурс гостиничных завтраков. 
Кстати, туристическая ассоциация 
«Мир без границ» в рамках проек-
та China Friendly внедряет програм-
му стандарта качества туруслуг для 
китайского туриста на территории 
России. В нее может подключиться 
любая гостиница, готовая предоста-
вить определенный пакет услуг для 
граждан Китая. В итоге туристы из 
Поднебесной, видя, что отель нахо-
дится в системе стандарта качества, 
выбирают именно его. 

– Наши гостиницы есть в этой 

системе?

– Пока нет. Но, думаю, в этом году 
в связи с растущим потоком из Китая 
гостиницы будут активно включать-
ся в программу. Планируем пригла-
сить консультантов данного проекта 
в Иркутск, чтобы они встретились с 
нашим турсообществом и рассказали 
о программе. 

– Какие планы у агентства по раз-

витию туризма в области?

– Перед началом туристического 
сезона планируем провести большую 
подготовительную работу. Уже состо-
ялось первое заседание общественно-
го совета при агентстве. В этом году 
также будем формировать коорди-
национный межведомственный совет 
по развитию туризма в Иркутской 
области. В планах создать струк-
туру для повышения качества тур-
услуг, оказываемых в регионе, и обе-
спечения безопасности, в том числе 
по борьбе с оказанием нелегальных 
туристских услуг. 

– Это актуально для нашего реги-

она?

– Инициатива не наша, а тур-
фирм, работе которых мешают неле-
гальные гиды и экскурсоводы. Кста-
ти, турагентства планируют объеди-
ниться в ассоциацию, чтобы также 
противостоять нелегалам на рынке. 
Речь здесь идет о турфирмах, которые 

демпенгуют на рынке, а ведь, по сути, 
они продают чужие турпродукты и 
получают порядка 10% за посредни-
чество. И если сильно снижается цена 
тура, причем не по «горячей» путевке, 
значит, услуги могут быть представ-
лены не в полном объеме. Однако 
сегодня турагентства никем особо не 
контролируются. 

– Но это и не ваши полномочия…

– Не наши, поэтому мы и пла-
нируем создать межведомственную 
комиссию с привлечением предста-
вителей федеральных надзорных 
органов. 

– Не слишком ли много совеща-

тельных органов?

– Не думаю. Накопилось доволь-
но много системных проблем, кото-
рые решать необходимо поэтапно и 
сообща. В первую очередь это каса-
ется содействия развитию туристи-
ческой инфраструктуры, повышения 
качества услуг и сервиса, транспорт-
ной доступности, формирования 
положительного туристического 
имиджа региона и развития санатор-
но-курортной зоны. 

– По последнему пункту сможет 

ли Иркутская область конкуриро-

вать с теми же курортами Красно-

дарского края или Крыма? Ценник 

практически идентичный.

– В том виде, в котором сейчас 
находится оздоровительный туризм 
в области, мы не сможем конкуриро-
вать. Сейчас этот бизнес выживает 
за счет господдержки. Санаториям 
и курортам необходимо пересматри-
вать деятельность, корректировать 
услуги, их стоимость. Главная про-
блема – это изношенная матери-

альная база и сезонность. Оздоро-
вительные учреждения загружены 
только летом, им нужно разраба-
тывать систему скидок и льготных 
туров в межсезонье и зимнее время. 
В любом случае мы будем поддержи-
вать санаторно-курортное направле-
ние. Это стратегически важно для 
области. Преимущество оздорови-
тельных учреждений Приангарья в 
том, что они специализируются на 
болезнях, характерных для нашего 
региона. 

Все эти моменты мы планиру-
ем включить в стратегию развития 
туризма в Иркутской области, кото-
рую намерены разработать до конца 
года. 

– Есть ли шанс включиться в 

федеральные программы?

– Мы планируем попасть в ряд 
федеральных программ и получить 
деньги из государственной казны 
на развитие инфраструктуры. Уже 
сформирован перечень проектов 
в рамках туристического кластера 
«Байкальское созвездие». Напомню, 
в него вошли территории – Иркут-
ский, Ольхонский, Слюдянский райо-
ны, Иркутск. Например, в Листвянке 
планируется создать физкультурно-
оздоровительный парк «Никола», 
который предполагает развитие 
инфраструктуры горнолыжных скло-
нов, строительство трехзвездочных 
гостиниц и коттеджного поселка. 

В Слюдянском районе готовятся 
к реализации проекты по созданию 
двух туристических центров «Култук-
ский острог» и «Утулик». В Ольхон-
ском районе есть планы по реализа-
ции проекта «Прибайкальский агро-
парк», включающий комплексное 
развитие рекреационных территорий 
на острове Ольхон, а также строи-
тельство гостиницы бизнес-класса на 
100 номеров. В Иркутске задумана 
реализация туристско-рекреацион-
ного кластера «Иркутск – туристи-
ческий», включающего в себя такие 
проекты, как «Иркутские кварталы», 
«Иркутский берег», «Квартал дека-
бристов». Запланировано восстанов-
ление и реставрация исторических 
объектов областного центра, созда-
ние новых современных объектов 
коллективного размещения, обще-
ственного питания, мест для отдыха и 
культурного времяпрепровождения. 
Заявка уже подготовлена, и в ближай-
шее время мы направим ее в Москву 
на рассмотрение.

Елена ПШОНКО

Фото Андрея ФЕДОРОВА 

и Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПОЛИТИКА

Депутат Законодательного 

Собрания Иркутской области 

Тимур Сагдеев подал документы 

на участие в праймериз для 

выдвижения в депутаты 

Государственной думы РФ от 

партии «Единая Россия» по 

Шелеховскому одномандатному 

округу, куда входят десять 

муниципалитетов Иркутской 

области, среди которых и его 

родной Нижнеудинский район, 

а также по федеральному 

избирательному округу. 

Отвечая на вопросы журналистов, 
Тимур Сагдеев так прокомментировал свое 
решение:

– Являясь депутатом Законодательного 
Собрания и решая вопросы, которые ставят 
мои избиратели, я все больше убеждаюсь, 
что нашей области не хватает сильных и 
энергичных представителей на федераль-
ном уровне. По моему мнению, люди, полу-
чившие доверие избирателей, должны не 
прятаться за «сложившиеся порядки» или 
«решения большинства», а нести персональ-
ную ответственность за свою работу. Кроме 
того, важнейшим условием успеха являет-
ся способность убеждать, договариваться и 
работать в команде ради достижения общих 
целей по развитию области, несмотря на 
политические регалии и карьерные амби-
ции.

Хорошо понимаю, что мало избраться 
и получить мандат депутата Госдумы. Без-
условно, «один в поле не воин», и региону 
нужна сильная команда дееспособных депу-

татов и сенаторов, которые готовы работать 
вместе для достижения конкретных резуль-
татов. 

При этом особенно важно, чтобы фор-
мирование партийных списков и опреде-
ление кандидатов «одномандатников» не 
стало профанацией и борьбой связей и 
кошельков. 

Именно поэтому я принял решение 
выдвинуть свою кандидатуру для участия 
в предварительном голосовании «Единой 
России» и, если пройду его успешно, буду 
баллотироваться в депутаты Государствен-
ной думы. 

Это важно для моих избирателей, кото-
рые уже дважды поддержали меня на 
областных выборах и неоднократно обра-
щались с просьбой защищать интересы 
округа и всей области в Государственной 
думе. И если жители области меня поддер-
жат, то я уверен, что смогу представлять, 
защищать и продвигать интересы Иркут-
ской области на федеральном уровне.

Тимур Сагдеев: 

Я готов защищать интересы Иркутской области на федеральном уровне 

Екатерина Сливина: В туризме много 
системных проблем
ГОСТЬ НОМЕРА

В 2016 году ожидается рост туристического потока в Иркутскую область из Китая. 

Кстати, по данным исследования сервиса бронирования Momondo, спрос иностранных 

туристов на авиабилеты в Россию на предстоящее лето увеличился на 30%. При этом 

путешественники выбирают не только Москву и Петербург, но и сибирские города, в 

частности Иркутск. Так, спрос на это направление увеличился более чем в два раза. О 

перспективах развития внутреннего и въездного туризма мы беседуем с руководителем 

агентства по туризму Иркутской области Екатериной Сливиной.

2014 

2015 
128,8 

144,6  1100 

1000 

Иностранные туристы 

Российские туристы 

Иностранные туристы 

Российские туристы 

12,3 % 10 % 

в тыс. чел. 

в тыс. чел. л.

ТУРИЗМ 

В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
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От села к селу

Презентация каждого поселения 
проходит в течение месяца. 

– Наша территория очень большая, 
села и деревни располагаются друг от 
друга на дальних расстояниях, – рас-
сказывает мэр Качугского района Татья-
на Кириллова. – Даже не все местные 
жители бывали во всех муниципальных 
образованиях, а здесь, в выставочном 
зале, можно познакомиться с историей, 
бытом, узнать, как живут люди. О своих 
достопримечательностях уже рассказа-
ли Бутаковское и Ангинское МО, сегод-
ня очередь села Бирюльки.

Глава поселковой администрации 
Анатолий Будревич проводит крат-
кий географический и исторический 
экскурс. Оказывается, село Бирюль-
ка через два года отметит 350-летие. 
Его название, напоминающее детскую 
свистульку, происходит от эвенкий-
ско-тунгусского слова «бира» – река. 
В муниципальное образование вхо-
дят деревни Большой Косогол, Малая 
Тарель, Чемякина, Подкаменка, Кукуй, 
Макрушина, Юшина и село Бирюлька. 
Муниципалитет, расположенный в цен-
тральной части района, – один из круп-
нейших в территории. Протяженность 
его границ составляет 162 км, а пло-
щадь – 53 тыс. га. Общая численность 
населения чуть более 1,4 тыс. человек. 
В муниципальном образовании 440 лич-
ных подворий, два КФХ, есть средняя 
школа, детский сад, почта, муниципаль-
ная больница, на базе которой открыт 
хоспис, две библиотеки, два сельских 
клуба и Бирюльский дом культуры, а 
также два краеведческих музея – в 
сельской библиотеке и в школе. В про-
шлом году, благодаря помощи области, 
в селе построено два моста – один 
через реку Лена, второй – через реку 
Бирюлька. Силами муниципалитета 
возведен пешеходный мост. В текущем 
году на средства проекта «Народные 
инициативы» запланировано строи-
тельство детской игровой площадки.

Вехи большого пути 

в музейных экспонатах

История небольшого приленского 
села по-настоящему поражает. Заведу-
ющая школьным краеведческим музе-

ем Любовь Космачева рассказала, что 
Бирюлька не единожды становилась 
местом кровопролитных боев и народ-
ных волнений. Так, в 1691 году в селе 
произошло восстание пашенных кре-
стьян, поводом к которому стали непо-
мерные налоги, обиды и нападки со 
стороны местного приказчика Павла 
Халецкого, управляющего Бирюльской 
и Тутурской волостями. В годы граж-
данской войны здесь развернулся бой 
между партизанами под командованием 
Нестора Каландаришвили и отрядами 
колчаковской армии. Память о давних 
событиях осталась не только на уни-
кальных фотографиях, но и в названиях 
сельских улиц. В 1920 году в Бирюльке 
была создана первая партийная ячейка, 
а спустя 10 лет организован первый кол-
хоз. В колхозе, помимо сельского хозяй-
ства, занимались карбазостроением. 

– Карбаза – деревянные суда, в 
которых не было ни одного гвоздя, 
предназначались для перевозки гру-
зов по реке, – объясняет заведующая 
музеем. – Строили их наши земля-
ки задолго до образования коллектив-
ного хозяйства. По Лене в далекий 
Якутск отправляли на них крестьяне 
муку, зерно, фураж, конопляное масло, 
а обратно везли пушнину. На строи-
тельстве работали все мужчины и под-
ростки, начиная с 12-летнего возрас-
та. Зимой готовили древесину, весной 
строили, а летом сплавляли суда до 
Качуга под грузы. Макет карбаза сма-
стерили наши школьники. Теперь это 
экспонат школьного краеведческого 
музея.

Весомый вклад внесли жители и 
в дело Великой Победы. На фронт из 
Бирюльки ушли более 700 человек, а 
вернулись менее половины. 

– Благодаря записям, сделанным в 
чудом сохранившейся амбарной книге 
40-х годов, мы выяснили, что в 1943 

году наши сельчане собрали на строи-
тельство танковой колонны 21 тыс. 123 
рубля, а в феврале 1945 года перечис-
лили в фонд обороны еще 40 тыс. 145 
рублей, – говорит Любовь Ивановна. 
– Отдавали последнее ради будущей 
мирной жизни. В 2010 году в память 
погибшим землякам в Бирюльке уста-
новили две новые стелы, на которых 
высечены имена погибших героев 
Великой Отечественной войны. 

В числе привезенных в райцентр 
раритетов – охотничья пороховница 
начала XVII века, старинный музы-
кальный ларец, утюги, кофемолка, 
амбарные замки, прялки и уникаль-
ный ткацкий станок XIX века. Его 
собрала по деталям учитель труда 
Галина Васильевна Ахмедзянова. 
Благодаря ей на старинном станке и 
сегодня можно ткать чудесное полот-
но. С гордостью показывают сельчане 
гостям наградные листы земляков – 
участников Великой Отечественной 
войны, подписанные верховным глав-

нокомандующим Иосифом Сталиным 
и легендарным полководцем Георгием 
Жуковым, и фотографии всемирно 
известного академика, основателя 
сибирской археологической школы 
Алексея Павловича Окладникова, про-
ведшего детские и школьные годы в 
Бирюльке.

Продолжение следует

Экспонаты музея активно пополня-
ются и сегодня. Любовь Космачева с 
удовлетворением сообщает, что недав-
но краеведам удалось наладить связь с 
еще одним легендарным земляком – 
доктором технических наук, профес-
сором, академиком Российской ака-
демии космонавтики им. Циолковско-
го, бывшим главным конструктором 
ракетно-космической техники СССР 
Игорем Владимировичем Миловым.

– Узнали мы про него, потому что 
Игорь Владимирович, выйдя на пен-
сию, решил собрать свою родослов-
ную, – поясняет Любовь Ивановна. – 
Конечно, мы прислали ему весь мате-
риал, который он просил. Теперь он 
пополняет наш музей. 

Недавно, например, академик 
отправил два экспоната. Краеведы 

узнали, что в 1890 году в селе Бирюлька 
была церковно-приходская школа при 
духовной семинарии. Академик Милов 
прислал копию свидетельства об окон-
чании этой школы его бабушкой – 
Пешковой Вассой Васильевной. Еще 
один подарок – медаль, вычеканенная 
в честь 40-летия первого полета чело-
века в космос. Таких в 2001 году было 
выпущено всего 40 штук. А уникаль-
ность медали, помимо ограниченного 
тиража, еще и в том, что она сделана из 
металла, побывавшего в космосе!

Заведующая рассказывает, что у 
школьников и работников музея есть 
мечта – издать необычную книгу об 
истории села. Весь исторический мате-
риал в ней будет представлен в сти-
хах, фотографиях и рисунках. Сейчас 
сельчане ищут спонсоров для печати 
уникального сборника.

Песни и стихи местных поэтов о 
родном селе продолжают историче-
скую экскурсию. А дегустация фирмен-
ных блюд, приготовленных искусны-
ми кулинарами Бирюльки, превращает 
презентацию в настоящий праздник.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Бирюлька – приленское село 
с эвенкийским названием

ФЕСТИВАЛЬ

Конкурсные 

прослушивания 

профессиональных и 

любительских, детских 

и взрослых хоров 

состоялись в Иркутске и 

Братске. Свой репертуар 

исполнили более 20 

хоровых коллективов 

народного направления 

из разных городов и 

районов области. 

Народным русским хором из посел-
ка Усть-Ордынский более 16 лет руко-
водит Валентина Хамаганова. Она рас-
сказала, что коллектив был рожден в 
конце 1950-х годов, а в 1971 году уже 
получил звание народного. В реперту-
аре – русские народные песни, ино-
гда в современной обработке. Многие 
участники хора посещают репетиции 
более 20–25 лет. Среди них – учите-
ля, воспитатели, экономисты, частные 
предприниматели. 

– Мы собираемся два раза в неде-
лю. Из хора редко кто-то уходит, для 

многих это место стало вторым домом. 
Коллектив давно сдружился и стал 
крепкой певческой семьей, где доверя-
ют друг другу свои тайны, проблемы, 
– рассказала Валентина Хамаганова.

– Мы там душой и телом отдыха-
ем, – подтверждают старожилы хора 
Эльвира Алтарева и Софья Алдарова. 
– Когда встречаемся, радуемся друг 
другу, новостями делимся, а потом 
поем. 

Народным хором «Усольчане» 
руководит Артем Малышев. В его кол-
лективе – одни женщины, 16 испол-

нительниц в возрасте от 45 лет. Их кон-
цертная жизнь всегда очень насыщена. 
Недавно «Усольчане» участвовали в 
областном фестивале-конкурсе хоро-
вых коллективов и вокальных ансам-
блей «Поющее Приангарье», потом 
выступили на международном конкур-
се «Жемчужина России», где заняли 
первое место. 

– Творческий коллектив при-
держивается принципа: дисциплина 
превыше всего. Если договорились 
собраться на репетицию, никаких про-
гулов быть не должно, – объясняет 

секрет успешной работы Артем Малы-
шев. 

Председатель жюри фестива-
ля, член президиума всероссийского 
хорового общества, директор Санкт-
Петербургского мужского хора «Опти-
на Пустынь» Виктор Хапров поделился 
впечатлением от фольклорных высту-
плений сибиряков: 

– Порадовало наличие в Иркут-
ской области детских и молодежных 
хоровых коллективов, которые зани-
маются большой работой по исследо-
ванию и сохранению традиций народ-

ного пения, а главное – исполняют 
репертуар с большим удовольствием и 
задором. 

Высокую оценку жюри получил 
хор русской народной песни Иркут-
ского музыкального колледжа им. 
Шопена, который был отмечен первым 
местом среди профессиональных дет-
ских коллективов. 

– Ребята удивили изумительно 
красивой обработкой многоголосных 
народных песен. Хористы адресуют 
нас к древнему фольклорному матери-
алу, но песни в их исполнении хорошо 

воспринимаются современным слуша-
телем, в том числе и молодежью, – 
отметил Виктор Хапров. 

Первое место в категории детских 
любительских хоров получил ансамбль 
русской песни «Млада» из Саянска. 
Среди взрослых любительских кол-
лективов победу одержал народный 
хор «Родные напевы» из Железногор-
ска-Илимского. Все они будут пред-
ставлять Иркутскую область на  следу-
ющем этапе фестиваля, который прой-
дет в Новосибирске. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора 

Певческие семьи исполнили народный репертуар 
Учредителями и 
организаторами 
всероссийского 
фестиваля хоров являются 
Министерство культуры 
РФ и некоммерческое 
партнерство 
«Всероссийское хоровое 
общество» во главе 
с художественным 
руководителем 
Мариинского театра, 
народным артистом России 
Валерием Гергиевым. 

На карте Иркутской 

области – 467 

муниципальных 

образований, из 

них 32 района, 10 

городских округов, 

63 городских и 362 

сельских поселения. У 

каждого населенного 

пункта своя история, 

традиции, свои 

проблемы и достижения. 

Каждый уголок Приангарья 

славится добрыми делами, победами своих жителей, 

а потому заслуживает общественного внимания. 

Предлагаем читателям стать соавторами рубрики 

«Малая родина» и рассказывать на страницах газеты о 

жизни городов и сел нашей области. 

ия. 

гарья 

ПЯТЬ ИНТЕРЕСНЫХ ФАКТОВ О БИРЮЛЬКЕ

1 Местные партизаны воевали под командованием известного революционного деятеля 
Нестора Каландаришвили. 

2 В колхозе строили карбаза – деревянные суда без единого гвоздя, предназначенные для 
перевозки грузов по реке.

3 В местном музее хранится медаль, вычеканенная в честь 40-летия первого полета чело-
века в космос.

4 В Бирюльке прошло детство основателя  сибирской археологической школы Алексея 
Павловича Окладникова.

5 Во время Великой Отечественной войны местные жители собрали на строительство тан-
ковой колонны более 20 тыс. рублей, а в феврале 1945-го перечислили в фонд обороны 

еще 40 тыс. рублей.

МАЛАЯ РОДИНА

Песни, стихи, книги, уникальные фотографии, 

исторические музейные экспонаты, собранные в 

деревнях, селах и поселках Качугского района можно 

увидеть в выставочном зале районной библиотеки. С 

начала года здесь реализуется проект 

«С малой родины своей начинается Россия», 

приуроченный к 90-летию территории. 

Заведующая школьным краеведческим музеем Любовь Космачева 

показывает чудом сохранившуюся амбарную книгу 40-х годов


